



Depósito Legal: ppi201302ME4323  
ISSN: 2343-595X

# Revista Venezolana de Investigación Odontológica de la IADR

<http://erevistas.saber.ula.ve/index.php/rvio>



## EDITORIAL

### **Presentación del libro "Escritura y publicación de revisiones sistemáticas en odontología. Manual para estudiantes, clínicos, docentes e investigadores", de Fina Carolina Ciacia Lobo y Oscar Alberto Morales**

**Prof. Fina Carolina Ciacia Lobo<sup>1</sup> y Oscar Alberto Morales<sup>2</sup>**

1 Facultad de Medicina de la Universidad de Los Andes, Mérida

E-mail: finaciacia@gmail.com

2 Facultad de Odontología de la Universidad de Los Andes, Mérida

E-mail: geode.ula@gmail.com

El libro **Escritura y publicación de revisiones sistemáticas en odontología. Manual para estudiantes, clínicos, docentes e investigadores** se comenzó a desarrollar mucho antes de escribir la primera línea del documento. Nuestra labor docente en el área de la Odontología por más de 20 años nos ha permitido estudiar la estructura del discurso de esta disciplina, su investigación y enseñanza. A partir de los resultados de los estudios de los últimos 20 años hemos observado que la odontología es una comunidad científica independiente, por lo tanto, debe ser tratada como tal. Esto implica que hay que investigar las prácticas discursivas, educativas e investigativas propias de esta comunidad, enseñarlas en el ámbito universitario y practicarlas al escribir y publicar.

La investigación en el ámbito de la odontología resalta la importancia de la revisión sistemática especialmente en el contexto de la odontología basada en la evidencia (OBE). A pesar de que la OBE surgió a principios de los años 90, derivada de la medicina basada en la evidencia, casi treinta años después no se dispone de un

Ciacia F, y Morales O. Presentación del libro " ESCRITURA Y PUBLICACIÓN DE REVISIONES SISTEMÁTICAS EN ODONTOLOGÍA. Manual para estudiantes, clínicos, docentes e investigadores", de Fina Carolina Ciacia Lobo y Oscar Alberto Morales. Rev Venez Invest Odont IADR. 2022;10(2): 1-4.

manual que oriente a los miembros de la comunidad odontológica, estudiantes de pregrado y postgrado, clínicos, investigadores, docentes, personal técnico y asistencial, en la realización de estudios documentales conducentes a la publicación de las revisiones sistemáticas.

Por ello, en el presente trabajo nos proponemos diseñar una guía para realizar investigación documental y publicar sus resultados mediante artículos científicos, libros monográficos y tesis. Para ello, nos hemos basado en la evidencia de los estudios realizados en el discurso y la educación odontológica.

Esta guía tiene un estilo fresco y divulgativo. Se han omitido citas y referencias de forma deliberada y consciente para no sobrecargar el trabajo de concepciones teóricas, filosóficas y metodológicas, que no resultan muy relevantes para los propósitos de este trabajo. Se ofrece una diversidad de propuestas y estilos para que el lector, que está desarrollando un proyecto de investigación documental con fines de escribir una revisión, seleccione la más adecuada con sus propósitos y con la naturaleza de su objeto de estudio.

Sin embargo, las propuestas realizadas están basadas en la evidencia científica de nuestras investigaciones sobre el discurso odontológico y nuestra experiencia docente de más de 20 años. Para ampliar y complementar la información, al final de este trabajo se incluye una lista de bibliografía recomendada. Es preciso resaltar que la odontología es una disciplina cambiante. La educación, la investigación, la escritura y la publicación odontológica no escapan a esta realidad. Por lo tanto, futuros estudios pudieran aportar evidencia que permita complementar y enriquecer las propuestas aquí expuestas, ya que estas son solo un marco de referencia, una guía; de ningún modo se pretende presentarlas como una camisa de fuerza o imposición acrítica.

### **Objeto de estudio ¿De qué trata el manual?**

La comunidad científica odontológica formada por estudiantes, profesores, odontólogos y otros, continuamente realiza estudios que ameritan ser publicados. Este manual ofrece de manera organizada la información necesaria para realizar investigaciones, escribir y publicar.

La revisión sistemática es uno de los géneros discursivos más utilizados en esta comunidad ya que permite acceder a información sobre un determinado tema con alta calidad científica. Ofrece de manera sistematizada la compilación de numerosos estudios primarios con una gran cantidad de evidencia científica que permitirá a la

comunidad específica conocer sobre un tema. De allí su estrecha relación con la odontología basada en la evidencia, es decir el uso de la mejor evidencia publicada para la toma de decisiones en la práctica clínica.

Se han publicado numerosas propuestas, instructivos no todos fundamentados científicamente, otros basados en comunidades científicas distintas a la odontología y en la mayoría se encuentran propuestas contradictorias. Algunos estudios lingüísticos sobre las revisiones sistemáticas en español y en inglés están desactualizados, puesto que no describen apropiadamente los procedimientos y la estructura que emplea la comunidad científica más recientemente.

Recientemente, en el ámbito latinoamericano y en España, algunos programas de pregrado y postgrado de Odontología han incluido la revisión sistemática entre las alternativas de trabajos de grado para obtener el título de odontólogos, especialistas y magister en odontología y las diferentes especialidades, y como tesis de doctorado.

Además, en los últimos años, ha aumentado el interés de los académicos y clínicos odontológicos por publicar revisiones sistemáticas. Esta tendencia ha aumentado significativamente en el contexto de la pandemia por la COVID-19, pues las condiciones de confinamiento han reducido el número de estudios clínicos, experimentales y observacionales.

### **La justificación ¿Qué aporta este manual a la comunidad odontológica?**

En los últimos años ha habido un creciente interés por estudiar el discurso de la odontología tanto en inglés como en español. Entre los artículos científicos odontológicos ha aumentado el número de revisiones sistemáticas que se publican en las revistas odontológicas en español. Adicionalmente, se ha incluido la revisión sistemática como una alternativa a las tesis convencionales.

Sin embargo, hasta la fecha no se dispone de un manual de fácil acceso en español basado en estudios discursivos que ofrezca lineamientos claros y sencillos, pero bien fundamentados sobre cómo realizar estudios documentales, escribir revisiones sistemáticas odontológicas en español y ajustar su estructura a las normas que establecen las revistas en esta área en lengua española.

Por ello, existe la necesidad de sistematizar, en el contexto de la odontología, el proceso de investigación documental, la escritura y publicación de revisiones sistemáticas, para ofrecerles a los miembros de la comunidad odontológica una guía

práctica basada en la evidencia, que les permita ser más eficientes en el proceso de producción de revisiones como artículos científicos, presentaciones orales, carteles, tesis y trabajos de grado.

### **El propósito ¿Qué persigue este manual?**

Este trabajo tiene como propósito proponer un instructivo para el desarrollo y estructuración de las revisiones sistemáticas odontológicas en español. También, busca ofrecer acceso fácil y práctico a la evidencia científica en el área de la educación odontológica, la OBE, la lingüística y el análisis del discurso para desarrollar el proceso de investigación conducente a la producción y edición de una revisión sistemática.

### **El alcance ¿A quién está dirigido este manual?**

Este manual será de gran utilidad para todos los miembros de la comunidad odontológica ya que brinda de una manera organizada información necesaria y los pasos a seguir para publicar. Podrá servir como guía para estudiantes de pregrado, estudiantes de postgrado, investigadores, docentes, asistentes y técnicos dentales, odontólogos en ejercicio profesional en áreas clínicas, programáticas, administrativas, educativas. Además, especialistas de áreas afines a la odontología podrán aprovechar esta propuesta para integrarse armoniosamente en los equipos de investigación multidisciplinarios centrados en la práctica odontológica.

### **La estructura ¿Cómo está organizado el manual?**

Para facilitar la comprensión del contenido de este manual y procurar que sea fácil y práctico de usar, se ha estructurado en tres partes:

- La primera parte expone algunos aspectos generales sobre la práctica de la OBE en el ámbito clínico, educativo e investigativo.
- Seguidamente, se desarrollan conceptos generales sobre el artículo de revisión y los tipos de revisiones.
- posteriormente, se define y caracteriza la revisión sistemática, su estructura y el proceso de desarrollo.
- Finalmente, se presenta una lista de verificación que se pudiera tomar en cuenta antes de enviar algún artículo a una revista para considerar su publicación o de depositar la tesis o el trabajo de grado.